
 

 
Sabías que… 

La biomasa forestal de América Latina y el Caribe (ALC) cubre casi 900 millones 
de hectáreas, equivalente a la mitad de la superficie terrestre de esta región y 
a cerca de la cuarta parte de la cobertura boscosa mundial. Asimismo, el 30% 
del agua dulce a nivel mundial y el 40% de los recursos naturales acuáticos 
renovables se encuentran en ALC y esta región produce el 12% de la 
producción agrícola mundial. 
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ACTIVIDADES REALIZADAS POR EL ING. BOSCO DE LA 
VEGA, PRESIDENTE DEL CONSEJO NACIONAL 
AGROPECUARIO 
  
7 de marzo de 2019 

  

 
  
Participé en la Asamblea de nuestro socio el Consejo Agropecuario de la 
Comarca Lagunera, en donde se tomó protesta a Juan José Cordova Herrero 
como Presidente de este Consejo, deseándole el mayor de los éxitos y 
felicitando a Gerardo González, Presidente saliente por el resultado de su 
gestión. 

 
  
8 de marzo de 2019 
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Participamos en el evento Inaugural del Encuentro Nacional de Ganaderos 
Lecheros y Productores Agropecuarios ENGALEC en Torreón, Coahuila. 

 
  
11 de marzo de 2019 
  

 
En la reunión del Consejo Nacional del CCE con el titular de la SRE, Marcelo 
Ebrard, donde se abordó el tema de la agenda conjunta para detonar la 
inversión y erradicar la pobreza extrema; además, se comentó sobre los 
siguientes pasos hacia la ratificación del T-MEC y la promoción de los 
productos agroalimentarios mexicanos en el mundo, entre otros temas. 

https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2181525251938668?__xts__%5B0%5D=68.ARACdKV_xEBBr_FUbVfSEbTbOwNAMfxNhl_aoE4NGqzEuQbCECwOFu1kwLsLh5fCcOWAXQxXlB22pebPE4twYmwcdRvccsCg-yy9trPd_RK6xJmTaCvSFtg6lZUOrD-kTW4soQ-ZB1DXQRnn6bJ_NJhMPKG11V5f3s3ERDgKiP9UPwW4_1ox8p55sESLSa64uQMGO3g8QToph7LYEv0bGC0lw_lRe6kTQOA42A4qcuNiy2oa3FQFPxpcVC3_iROmcNX8iP3yYBu9mINTqRhVI8uvsRvvQN27kS9ELeNpCTJ389nrTfBm8uQR1hBcq5sbmbyj5UjOXk1G-9yweeQOVydx1g&__tn__=-R


 
  
  

En el evento de presentación 
de los 100 días de Gobierno 
de la 4T. 
El Lic. Andrés Manuel López 
Obrador, Presidente de 
México, realizó un recuento 
de las principales acciones 
realizadas. 

 
  
  
  

  
  
14 de marzo de 2019 
  
  
  
En el evento inaugural de las mesas sectoriales 
sobre desarrollo económico, dentro de los Foros de 
Participación y Consulta del Plan Nacional de 
Desarrollo 2019-2024. 

 
  
  
  
  

  
  
Nos reunimos con el Dr. Julio 

Santaella 
Castell, Presidente del INEGI 
para abordar el tema del 
Censo Agropecuario y la 
Encuesta Nacional 
Agropecuaria. 

 
  
  

https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2186465231444670?__xts__%5B0%5D=68.ARC3DqYPWnaVAEXuMmTUf2TXHGeO7wO-IYLJmv6glpNqJUZlDftDMa7g2AAWrXhNUIVEpTnQsE5kqo4OT_nRe3ixBzhZ62xu-LNqHVex7xaufDtJDhN_BO_rl2ezJqbNoMLa6vjT3j-r8T1nlOm8iOBcnrynnCjccUWiutRiEwm8BnNyUAjV7jTM_asTGMJsw4hJbdy0nURKCjHcgtkc4oWoOYEPKpllMGtqyPyk0D6tNvz2UC5bUNIUsxx40hBCwrTBUslaI21jNB6dxRsewgYe3JJWNN4rbeWJaMI_4od2M0lEsJuzsI4ICwohDIwu_HOhAU8N3yUaxod2Cc4p13zz8g&__tn__=-R
https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2186494201441773?__xts__%5B0%5D=68.ARAawRTXsVvNuHx1C7W7GahGNwUZI7g2Mqh-BJvd7QPauxT1KA9b00CVeuVONtYKeh22KuqI2B2cH2tRjOJQtRhvFCLbQdSn_AmfsbBu1AXyW46uwcBvzIg5pzri_XxMrYwI6qaqimKZYtLCX4waXJskGXN5bEO9dturly9Bl7Q-2B_90oI0XXUqXRgarMz110urvaFF1Z7UhlQsvFovr2wRYIw2DyeLPBUI2wButgXu-lG9734NCRcp-Eonn_qXiG7M7OWXuMzmIX-ciutQq2wbOFac27SRqiy3So5NySIbdCeEs2BwXqhtO4xDt9nL_C2fBzw7tSnwdelYDwVw3GZdVQ&__tn__=-R
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Como invitado especial, 
participé en evento inaugural 
del III Encuentro Nacional de 
la Cadena Fibra-Textil-
Vestido. 

 
  
  
  
  
  
  
  
19 de marzo de 2019 

  

 
Participé en reunión-comida, con el Ing. Alfonso Romo Garza, Jefe de la 
Oficina de la Presidencia y algunos líderes del sector empresarial del Consejo 
del Club de Industriales. 

 
  
23 de marzo de 2019 

https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2190015681089625?__xts__%5B0%5D=68.ARA3viQ5us3224ux7qp1cIr49FIPfzOeVaEseDxWu39vZwGl9xib49aWKcgO-4pi1CNHb61TwGXGE3W2G8fAwRwJo35seaBAtOKXR0aYEvp9UuhJ0yM66ThdxmIXdHqDUQP4LZMZhC2pYxSBizFey_FUXnumyRrbkReNnE44rq8a2TAiCYukhLcDF7IyXJn2LCVIJopAuU7idpDKF2euMxH7YpOVehQ_iv3O2_xkUmdZS-WHRfTlAB13lHlAjtKAJTf9Ty6SSWTLOdJdMYh1uFLG9a_WbNfhtXuFIdfJYN7OIuK9uMArbDN_i7bhdyxS6WJCZ22tlLlsrCBV2wZZIuw3qg&__tn__=-R
https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2197523387005521?__xts__%5B0%5D=68.ARA2mdZqSl0FHo6aYmu2F-HMO-ijPRxzK2D3OlO7tTbtlsUk25QRCgLmNU6Pc7Efpg_EvRVahf1Ikbx1uD4rGjdCx8TxTj9sd-9YxoUVep4OwCx088taK2PSA98A58b0r-TotMRQ0YzbnRrfmqz3V7hJSe5bwJUqKVmqw3bNeOXerosrINwgbTz1jCLohk4BXMnjJ4ZPZ4-97w2d_zdd0qQsILDCXkgXbVZ8SF1xBDPaqW13eXXuT2qQB0OG_ReuObmWtGdmzU-eImnO6sHm2sf85OUNfXfNDvrIUAQ3f6UiaOyZvyDfev-NjnJ_fr_LRXBQDFp9CdnE106qEDqTTpEiGA&__tn__=-R


Participé en la edición 
82 de la Convención 
Nacional Bancaria 
realizada en Acapulco, 
Guerrero, en donde 
el Presidente de México, 
Lic. Andrés Manuel 
López Obrador destacó 
la importancia del 
financiamiento y la 
inversión para detonar el 
crecimiento del País. 

 
  
  
  
  
Fui entrevistado en Enfoque 
Noticias con Francisco 
Cervantes Díaz en el marco 
de la 82 Convención Nacional 
Bancaria organizada por la 
ABM. 

 
  
  
  
24 de marzo de 2019 
  

Todo un éxito la 
organización del Foro 
Agricultura Tabasco 
2019, organizado por 
Bayer de México, el 
CNA y la agencia EFE, 
realizado en la 
Universidad Juárez 
Autónoma de Tabasco. 

https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2202874319803761?__xts__%5B0%5D=68.ARCza2_OHdKyiS-J7cxn094xohvjZPEuudlRuy8uOvMnXY7H5XIBXVMg7obav8DVZ76EoRLnEYv0YsWtsX0q7wstq2lOyKz1jjhOeKK7UDPj0j99QUqgUgf10fUZxlmFuLI--CdHnKq0MpcEMRwIDXz6n4inmYC7B1EmwCqW5L-TDqR8qBaQQbHTIwBqgCEB5KRkmBO6M3KC3rRntcmsDP2mzJEYvjzlcs8r0DzmVF8btN_W8mB9ESCu-WVcR_4dk-c721ZUQwTJKrnsMyPptP7TZFLUOkReRjJPgKw1iCXNHi9L3BiK5qyUWWRbxOisw4EahKUm6EHihQ-1xKN5OBKxuA&__tn__=-R
https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/photos/a.991386834285855/2203140629777130/?type=3&__xts__%5B0%5D=68.ARC2ZYZkwgMF92iZxQaTzMqXoh0vcaUrLfHGicETA6ZxqNLoRTebOYK5PIofeFH159oUG-sFht5EYJ6My1umpxDPOCMBoq3dROeOfDFoRxU8Pt5dTqcKBSzAlAgSbz0EquoRpSX2nHnhVtDS5OnMzA0HaiD92CTJxOji4QY39ITJGP0fWKt6lcVsSKMNc4A8vTeWgIGo3-ThvY9kAwIZQA4kqtaElgZRC5-uEZ5w85195KHfLZh75q0iXVqzNNPWDz_Jlj9Aja-Zc3qZLxV08p8G-Qp1AHcwM-hHma89uosn8uHIkcYgFF5u7G19NXM93n9SGU3Xo5zejQIfmWNLtk_uPA&__tn__=-R


Participé en este Foro junto con: José Cacho y Federico Assaleih;  felicidades a 
Laura Tamayo Larispor el EFE Forum. 

 
  
  
  
27 de marzo de 2019 
  
  
Llevamos a cabo la 
Inauguración de la nueva sala 
de juntas del CNA, con la más 
alta tecnología. 

 
  
  
  
  
  
29 de marzo de 2019 

  
Participé en el evento de 
toma de protesta del Sr. 
Adrián Prats Leal como 
nuevo Presidente de 
Consejo Estatal 
Agropecuario, Forestal y 
Pesca de Tabasco, con 
la presencia del 
Secretario de 
Agricultura y Desarrollo 
Rural, Dr. Víctor 
Villalobos y el 
Gobernador del Estado 
de Tabasco, Lic. Adán 
Augusto López 
Hernández. 

 
  
  
  

https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2207761052648421?__xts__%5B0%5D=68.ARALEP7dXM65ozHuT5mJMYMxzv5S0GbgShc6MkqMTXfToMQ3cI40zyLgR07hqSSvY3JKDVgEc5oD9xuOZy5zU2VaOulJ4nH72n-EgUkFXc1uLYqsgmU_4fmmM6-i2b0bnmLKVFEziyXvL2LONonNdm_LiJ8e1v5zOEqMUgmJIje2NpTV9_DxWl5-ytM6LngplrIHM2XtqgY8m-87lg_qLp_8AvGVJoKjH83ZCw2pqYyVZxfZ_q-vLA6uQcCjx9Dt5tRvSIg7meJneSoxj8NfNnpBsqHTmZA6nXaNn3uNRWDRTFqY-o3iGLj7PW16uwIa8f2VFX8YWas-oT7PkwU3erw6CA&__tn__=-R
https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2213324768758716?__xts__%5B0%5D=68.ARCX1cmEkwHesSsHZb-auqPGLPVgnR8_KzzONlOZPSTvv1qUnvcOmu9aStMQlvKuQjo_UAb_md2H83tW1M_wcYXeTH4EGbRNWKqH9K3sIZgeG0L4-RLcqUZmBCsF_angc7Rbc0svL9lg9ybfyNo6wylW6vn0akG3KyX9dZoo2QJwu1hVJf-eLSIMItnbKCttySWTK_M_DYw5rQ9glrtU6U3olbaP06030L-OaxDCKqqzvDcxgDg3Wog9XQ3jo5xqT1QI8YBQ4yxZXuIni0pWHZ7HJWcBSdt0F_QKSFMqk3ZsW-wLzwPSA7T0kzCxUm58OfNgczuRhBE1VcG8ym20bVDm9A&__tn__=-R
https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2212696778821515?__xts__%5B0%5D=68.ARApzarvcqcNM73iWfzZYVUnXHHX1RlzAY9IlxDpmWjJv7GNz8LQ48ieONbVH8mK8oCLx3LQHaTEO3ZeEyuo3AUn73p8sCAJXdx21UYKoJlQMxeNIAlCIxllbOhc2i3T47i6zxezZPnVqASKsBoeIaNYJ52w36O0C6r2mF1rEjsHavzA3s2vKy0Tf_SjGybeHxBXy3jfeqkpJtMJfTejk6iC9Fi4Gk14W8HLCgZI8QGMQaxY4xaeLTBsJJiqhE9qSWdSw8Qi_9s2nDulOTMdzmDUPaZdrKW_PqQSegtSTXpVnRlliyGznCgSLIhXRBVOAjPy-dcauXgGyPGdZ-Ao9uqb_g&__tn__=-R


  
En recorrido por planta 
agroindustrial procesadora de 
alimentos en Villahermosa, 
Tabasco, acompañado del 
Secretario de Agricultura, Dr. 
Víctor Villalobos. 

 
  
  
  
  
  
  

 
Tuvimos una muy productiva reunión con el Secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Dr. Víctor Villalobos y los integrantes de la Organización de 
Porcicultores del País (OPORPA) miembros del Consejo Nacional 
Agropecuario. 

 
  
02 de abril de 2019 
  
Productiva reunión con 
el Subsecretario de 
Autosuficiencia 
Alimentaria de SADER, 
Víctor Suárez en donde 
se analizaron algunos 
aspectos para lograr 
aumentar la 
productividad y la 
competitividad del 
campo mexicano. 

https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2213312858759907?__xts__%5B0%5D=68.ARCQlrFaSK4fp-6X223w1kj06LNvZoFT4ZKF4qGXYvATnciCdNHpjouTniXFKYxcOOE0P4lwYiP_ybW4iYvn7zv0juujIqc2EQkCZ8VjxVyCToJBc5laQEDvcorjuN1LFww1WEvwvHzvVbsOAuADSEthcXwhHGOqnk-iUzNKhNqKFqTXDZ9HocmxzDWlQXmIWOMnfzpyoB343r9xM8lIhtUGX6Ej2h2fa9E2BBZ0DdQdLb5vZ_6UHULWQsFNwji712fLMGoPgAl2iJZwXzgUmtdhyLcEgDAAMTg4pqNssMizgTPio3Rgm_SUbb9sog_i0d_E4nxwztsuWSQ2TnRpS-3MxA&__tn__=-R
https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2213317385426121?__xts__%5B0%5D=68.ARCH2kXzzsyihCzMU36SY0rEesyOZNJdxIDLSGQPLYFIANltStGc_ej-U-0AtelJx7ViB1XY11YOaOtMvaHexJKd-9IEdHYcu1KK8IVSlllDoISZCY3K2-HlhJfgKrvClk_h4t6vHYGSFlkniJ_Fd1sEtpsbR9JKd_450SSRGCztPMeVP0hnnGi_EbapuzTkEpEyORRxDSW1F1Tux9rAay8nqIkPmfzJodvW7R-fxl2oz1llXzV7_zRwQ31-o7ue0uTZg2ZgnG7bIRT042TPUB4ZytMJI0dZsZM9E1bPEqssrgboXoFf89O25gZ3YgrZIbDwxtcQZC_4kzWCck28aLel8A&__tn__=-R


 
  
Mayores informes: Ing. Luis Fernando Haro Encinas. 
  

Regresar 
  

 

OTRAS ACTIVIDADES Y REUNIONES EN LAS QUE 
PARTICIPAMOS 
  
14 de marzo de 2019 
  

Como CNA 
participamos en las 
mesas de trabajo de 

Innovación; 
Diversificación e 
Inclusión y la mesa de 
trabajo de Industrias 

Ligeras 
Agroalimentarias, dentro 
de los Foros de 
Participación y Consulta 
del Plan Nacional de 

Desarrollo 2019-2024. 

 
  
  
19 de marzo de 2019 

  
Como Consejo Nacional 
Agropecuario 
participamos en el Foro 
Nacional de Difusión de 
Lineamientos y Reglas 
de Operación de los 
programas e incentivos 
de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo 
Rural. 

 
  
23 de marzo de 2019 
  

http://cna.org.mx/encontacto_historico/Encontacto/encontacto_04abr2019.htm#En_CoNtActo
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El Ing. Luis Fernando Haro, participó en representación del CNA, en la LIX 
Asamblea General Ordinaria de la Cámara Nacional de Industriales de la 
Leche, teniendo como invitado de honor al Dr. Víctor Villalobos, Secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural. 

 
  
  
01 de abril de 2019 
  

El Ing. Luis Fernando 
Haro, en reunión con el 

Dr. SaravanaGurusamy de Reino Unido y Ana Fernanda Romero de la 
Embajada Británica en México, para conocer proyecto de la Agencia Espacial 
Británica de Innovación Tecnológica y la colaboración entre RU y MX en 
beneficio del Sector Agropecuario. 

 
  
  
02 de abril de 2019 
  

https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2203143943110132?__xts__%5B0%5D=68.ARCf9n-nKIV2nKWijjO6tG0ey28JVs-8PtXEfl6GiQOmwZKPecOEvk4tvgQyblE886Z8pRAFe1VfPDCIobmJsycp9BoJJiGtmNSSsvkJQjudGFoOA8u3LvgV-OCVPBh3Qy7Xkvx1u_jpQLviMAwOcwe1_vLynjV6UsZplgartTOYdZmrsqmPPl4QFr8VdUwYdSA8gx0ZKfMb-E8M1C1seY7I-LpYcbDYdK4ZvO_I-XlznkLFL7NnREPbRQHilJXWG-mMHsl1DvGGXLzFVlTT2eNk9b9IwdWGxPzbwbH9nDpbmMYCza4DJqCdxKkF2jobpEHfEIJf-dYAVu8u3Rz6jb8AWA&__tn__=-R
https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2219530038138189?__xts__%5B0%5D=68.ARDuOb1uD0MzUEZLr_Dh6hC7GSBbCeRLgxJrnZ6sebRGdKmv_iRbn2RD8UESRcwJhqOBvS4gwzXvBtRXCgo9gwI7RGFA17gVTzYXxqsJXwsag-Jq-t-h0IkunqV5BtAwghjzCUxb5fVBcYXgU4BwAZhDJqv0x4WTp0SNEIJMmi-zXq1jxnT-3-8vJEUON63fv-JO09CnVhh3LIcz5HL1t919sQyp53EfKizk_v5cZ5RQYv6GzCZXt_E9nzDICqfCcf4eXI3sENVq255mbfYjsFAvXDE89yLxL7KrazWnvbVtlv4NmkbFcgeYx7pBXo_IEDcjva72210tTJOfCm5ppgTUWw&__tn__=-R


El Lic. Mauricio García, 
VP de normalización del 
Consejo Nacional 
Agropecuario, participó 
en reunión con el Dr. 
Víctor Villalobos, 
Secretario de 
Agricultura; el Ing. Víctor 
Suárez Carrera, 
Subsecretario de 
SADER; y Maribel 
López, Directora 
Ejecutiva de la Entidad 
Mexicana de 
Acreditación, A.C., para 
dar continuidad a los 
programas de acreditación y aprobación para el cumplimiento de las normas 
en el sector agroalimentario. 

 
  
Mayores informes: Ing. Luis Fernando Haro Encinas. 
  

Regresar 
  

 

SE LLEVA A CABO LA REUNIÓN DE COMITÉ DIRECTIVO DE 
MARZO DEL CNA 

  

 
  
El 28 de marzo pasado se llevó a cabo la tercera Reunión de Comité Directivo 
del CNA de 2019, en la cual se tuvo como invitada de honor a la Dra. Graciela 
Márquez Colin, Secretaria de Economía. 
  
Para comenzar con la reunión el Dr. José Cacho en representación del 
secretario del Consejo, Jorge Mazón solicitó poder omitir la lectura de la sesión 

http://cna.org.mx/encontacto_historico/Encontacto/encontacto_04abr2019.htm#En_CoNtActo
https://www.facebook.com/ConsejoNacionalAgropecuario/posts/2219509441473582?__xts__%5B0%5D=68.ARDYochfVBuRHLK4VgMCMDON-wR52JENUHs-XCEs51uT5PJIcpsbo75-BJjnM50igLQrwnO1L9JXxg-AucSCM5mn4o6_JQfnwFmGyTOzbTl4hR33xqNbhF8IMvEm0bFRhKVveBMUkwbjDxPWNPNvKGU_LiChv-Jec_Cksks8hy7lheEjlww0u51szALQIRgFGw_JLSFsYJFAGS7Q7rpbDf-8Ew4j762Xx0lYoIXw9JgW7ryTOQDo2QdYZAD4EYbL0QjmNO0hPNaA9QPQZAPMWrQbwbX-VKotjniYPrTWSRgq8kOuuQcqvf2Mvm5QgD6tQDUgYzYkw17JdJoCkDAdY3wiRA&__tn__=-R


anterior; después le dio paso al 
Tesorero, Ing. Francisco Chapa para 
que pudiera hablar de las afiliaciones de 
marzo, indicó que en esta ocasión no 
había; continuó el tesorero con algunos 
cambios de directivos que se dieron el 
mes de febrero en diferentes empresas; 
posterior a los cambios hubo una 
presentación de un asociado 
llamado Bionat, en la cual hablo de los 
insumos y  servicios que presta. 
  
Continuó el Ing. Francisco Chapa con el informe de tesorería, hablo del estado 
de resultados y del balance general al 28 de febrero de 2019, y solicitó una 
vez más el apoyo a los presentes para ponerse al corriente en los pagos de 
las cuotas; concluyó señalando que los indicadores presentados van mejores 
que el año pasado, no obstante, se tienen temas que atender. 
  

El Dr. José Cacho indicó que antes de 
pasar al siguiente punto, Don Victor 
Gavito, Presidente de la Comisión 
Electoral del CNA daría un breve 
mensaje, quien  señaló que ya se había 
iniciado el proceso de elección del nuevo 
presidente 2019-2020, comentó que la 
Comisión Electoral emitió el 25 de enero 
una convocatoria para quien 
quisiera  contender por la presidencia, 

indicó que el 14 de marzo se había anunciado que la única persona que 
cumplió con todos los requisitos señalados en los estatutos fue el Ing. Bosco 
de la Vega, indicó que dado que se cumplieron dos años ya como presidente, 
se estaría en la etapa de la elección del 3er año, es así que comunicó que el 
Ing. de la Vega ese día se estaba presentando como candidato y en ese 
sentido presentaría su Plan de Trabajo. 
  



El Dr. Jose Cacho le turnó el Micrófono al Ing. Bosco 
de la Vega, quien presentó su Plan de Trabajo 2019-
2020; señaló que desde el inicio de su gestión se 
había comprometido a trabajar en defensa del sector, 
a través de  4 ejes principales; hablo de los retos 
enfrentados en 2017 y 2018 y comentó que se 
tuvieron muy buenos resultados; comentó también 
sobre la creación de la Fundación CNA, de la 
formulación de la Visión 2030, ejercicio con el cual se 
ha generado una agenda con el Gobierno Federal; el 
Ing. De La Vega expresó que se avizoran nuevos 
retos, escenarios, y algunas amenazas que ya se 
están enfrentando y algunas otras que demandarán 
gran trabajo con una visión estratégica; dijo que hay un gran número de temas 
que conforman la agenda, que seguirán demandando tiempo y en las cuales 
se trabajará activamente; expresó que se debe trabajar con una nueva 
estrategia considerando el nuevo escenario, en primera instancia, muy de 
cerca con las autoridades, con la SADER, con el Ing. Alfonso Romo, Jefe de 
la Oficina de la Presidencia, y con algunos de los principales actores del nuevo 
gabinete; dijo que se seguirá posicionando la  visión 2030, se mantendrán los 
esfuerzos de alineación de objetivos del CNA con los de la SADER y se 
reforzará la estrategia de comunicación reposicionando al sector, asimismo 
será fundamental ser estratégicos y trabajar en el fortalecimiento hacia el 
interior del CNA afirmó. Finalmente reitero su compromiso de continuar 
buscando las mejores condiciones por el sector e hizo un llamado a mantener 
la unidad. 
  

La siguiente parte fue la 
presentación del 
Informe de la 
Presidencia del CNA, 
señaló en las 
actividades realizadas 
que se participó en: en la 
Asamblea General del 
CCE, en la Reunión de 
Comisión Ejecutiva, de 
Comisiones Unidas, y 
de Comité Directivo del 
CNA del mes de febrero; 
en el 3er Foro EF Agro 

“Para Entender el Sector Agroalimentario”;  en reunión con José Manuel 
Madero y Jaime Mijares de la Oficina de Alfonso Romo; en el Día Nacional de 
la Ganadería, Organizado por la CNOG; en las Sesiones Semanales de la 
Comisión Ejecutiva del CCE; en la Asamblea  del Consejo Agropecuario de la 
Comarca Lagunera; en Reunión con la Dip. Patricia Terrazas Baca, presidenta 
de la Comisión de Hacienda y Crédito Público; en reunión de trabajo sobre 



Iniciativas a la Ley de Aguas Nacionales; en el Evento Inaugural del Engalec; 
en Reunión del Consejo Nacional del CCE; en el Informe de Gobierno de los 
Primeros 100 Días; en el Evento Inaugural de las Mesas Sectoriales sobre el 
Plan Nacional de Desarrollo (PND) 2019-2024, y dentro de las mesas donde 
participaron activamente miembros del CNA; en reunión con el Dr. Julio 
Santaella Castell, presidente del INEGI; en el evento inaugural del 3er 
Encuentro Nacional de la Cadena Fibra-Textil-Vestido; en el Foro Nacional de 
Difusión de los Lineamientos y Reglas de Operación de la SADER para el 
2019; en reunión con el Ing. Alfonso Romo Garza, Jefe de la Oficina de la 
Presidencia; en la Edición 82 de la Convención Nacional Bancaria; en la 
59ª.  Asamblea General Ordinaria de CANILEC; en el Foro Agrícola Tabasco 
2019; también se participó en el evento de toma de protesta de Adrián Prats 
Leal como presidente del Consejo Estatal Agropecuario, Forestal y Pesca de 
Tabasco; en reunión con el Dip. Eraclio Rodriguez, Presidente de la Comisión 
de Desarrollo y Conservación Agrícola y Autosuficiencia; en Reunión de 
SADER y OPORPA; en la Sesión de Comisión Ejecutiva del CNA del mes de 
Marzo, y en la Inauguración de la Nueva Sala de Juntas del CNA; finalmente 
se realizaron algunas felicitaciones; se aprobaron propuestas de cambios en 
la Comisión Ejecutiva y con ello concluyó el informe. 
  
Mayores Informes: Lic. Wendy Melina Espinosa Díaz. 
  

Regresar 
  

 

PARTICIPA LA DRA. GRACIELA MÁRQUEZ COLÍN, 
SECRETARIA DE ECONOMÍA EN EL COMITÉ DIRECTIVO DE 
MARZO DEL CNA 

  

 
  
En la segunda parte de la sesión se recibió a la Secretaria de Economía, la 
Dra. Graciela Márquez Colín, el Ing. Bosco de la Vega, le dio la bienvenida y 
le agradeció por su presencia; en primera instancia se hizo una lectura del 
Currículo de la invitada. 
  

http://cna.org.mx/encontacto_historico/Encontacto/encontacto_04abr2019.htm#En_CoNtActo


Continuó Francisco de 
Rosenzweig quien hizo una 
presentación, comentó sobre 
la Agenda de Comercio 
Exterior, señaló que el CNA, 
participó en las mesas de 
trabajo del PND 2019-2024 
en donde se abordaron los 
retos que enfrenta el país 
como resultado de las 
negociaciones comerciales 
recientes, TLC´s negociados 
y modernizados por México 
(TIPAT, T-MEC, TLCUEM 

2.0. y la Alianza del Pacífico); dijo que se analizó la estrategia que debe seguir 
el país para diversificar productos a nivel mundial; indicó que se deben 
negociar Acuerdos Comerciales que realmente beneficien al país como el TLC 
con Corea del Sur, y ampliar la presencia de productos agroalimentarios en los 
mercados de China, Japón, Medio Oriente, así como mejorar el 
aprovechamiento de los existentes. Expresó que se tiene una profunda 
inquietud sobre las negociaciones comerciales con países y mercados que nos 
son complementarios (Brasil y Argentina). Explicó que se deben desarrollar 
políticas incluyentes que promuevan de manera decidida una mayor 
productividad en el campo, apostar por la inversión, promoción de 
agronegocios y oportunidades agroalimentarias, así como el avanzar en una 
mayor innovación y tecnificación del campo. Francisco de Rosenzweig hablo 
de los principales frentes de negociaciones comerciales internacionales de 
México, del Impulso a la Negociación de un TLC con Corea del Sur y del 
Posicionamiento de los protocolos prioritarios con China a solicitud de la SRE. 
  
Fue el turno de la 
Secretaria de 
Economía, quien saludo 
a los presentes, indicó 
que el CNA desde que 
nació ha transitado por 
importantes eventos de 
la economía mexicana, 
desde el tránsito de una 
economía cerrada, con 
características 
diferentes a las que se 
tienen en la actualidad, 
donde se ha buscado 
fortalecer la plataforma exportadora, reconoció la labor  de acompañamiento 
del Consejo en el proceso de transformación que se ha tenido, señaló que era 
de gran importancia para el gobierno mexicano, y para la Secretaría de 



Economía también, pues desde el 1° de diciembre se ha estado trabajando 
muy activamente en revisar y en tratar de encontrar todas las oportunidades 
en los acuerdos vigentes, y en lo que se están negociando, no solo en el sector 
agropecuario, también en los demás sectores. 
  
Señaló que en el sector agropecuario lo que se ha encontrado es una 
colaboración transversal con el Sec. Villalobos, y que en ese sentido se tiene 
por regla consultar con la SADER los temas que competan al sector; expresó 
que se ha recibido una extraordinaria atención en la Secretaría de Agricultura 
y un respaldo cercano, de manera que cuando se toman decisiones se hace 
de la mano de los conocedores o expertos en la materia, que además están 
cercanos a la gente del sector. Expresó que la importancia del CNA en las 
últimas etapas del comercio fue justo cuando Estados Unidos amenazó con 
retirarse del Tratado, sin embargo, las amenazas se disiparon en buena parte 
por el trabajo del CNA, y también por una conciencia clara de lo que representa 
el comercio exterior del sector y señaló que se debe seguir avanzado por esa 
línea; dio algunos casos en los que la Secretaría a actuado en defensa del 
Sector, dijo que se deben ir buscando canales de apertura para los mercados, 
dado que el mundo ha dado un viraje hacia el proteccionismo; indicó que se 
tienen oportunidades importantes para distintos productos. 

Enunció que la agenda 
de la Secretaría de 
Economía era muy 
amplia, toco los temas 
del Brexit y el Reino 
Unido, y dijo que cada 
uno de los tratados 
ofrecen oportunidades 
distintas, siguió con 
Corea del Sur, China, y 
el continente asiático. 
  
Comentó que la 
plataforma exportadora 

es importante para la economía en su conjunto, pero se deben completar 
cadenas globales de valor, importantes para el procesamiento, se debe tener 
claridad no solo de la exportación en si misma, sino que está este respaldada 
en cadenas globales de valor y en un mercado interno fuerte. También hay 
que trabajar en: la certificación de las denominaciones de origen, en la 
facilitación del comercio, en el tránsito, en la logística y el mercado interno; por 
su parte el gobierno debe hacer inversiones públicas para el sector aseguró. 
Para concluir la Secretaria de Economía sugirió que en el tiempo que quedaba, 
dado que tenía que retirarse rápido, se le pudieran hacer algunas preguntas, 
también dijo que las que no pudiera responder fueran enviadas a ella a través 
del Ing. de la Vega para ser respondidas de manera pertinente. 
  



El presidente del CNA, le agradeció por la visita y la exposición y abrió 
formalmente la ronda de participaciones; entre los temas que se le expusieron 
a la Dra. Márquez se encontraron: inseguridad, infraestructura deficiente, 
estímulos fiscales, Profeco y el atún, bloqueo de vías férreas en Michoacán y 
sus consecuencias, precio de la madera importada (bajos precios en Brasil), 
problema del libre tránsito de la leche en Chihuahua, políticas públicas para 
favorecer a la agroindustria, estabilidad en los precios para no generar 
inflación, abasto del gas en el sureste, entre otros. 
La secretaria Márquez 
contestó a las dudas 
manifestadas en la 
reunión y pidió que 
aquellas que no se 
alcanzaron a hacer se le 
mandaran por escrito y 
se comprometería a 
contestarlas, y 
finalmente le deseó 
muchos años más de 
vida al CNA. Para 
concluir, se le hizo un 
presente a la invitada de 
Honor por parte del Consejo, el Ing. de la Vega una vez más le agradeció y se 
despidió, concluyendo así la reunión. 
  
Mayores Informes: Lic. Wendy Melina Espinosa Díaz. 
  

Regresar 
  

 

SE PRESENTA RESUMEN DE LINEAMIENTOS Y REGLAS DE 
OPERACIÓN DE LOS PROGRAMAS DE LA SADER PARA 2019 
Y EL PND 2019-2024 EN COMISIONES UNIDAS DEL CNA 

  

http://cna.org.mx/encontacto_historico/Encontacto/encontacto_04abr2019.htm#En_CoNtActo


El 28 abril de 2019, en el 
marco de las reuniones 
mensuales del Consejo 
Nacional Agropecuario se 
realizó la reunión de 
Comisiones Unidas donde 
se revisaron los 
Lineamientos y Reglas de 
Operación 2019 de los 
Programas de la SADER, y 
el Plan Nacional de 
Desarrollo 2019-2024, el 
Ing. Juan Barrio, 
Vicepresidente de Políticas 
Públicas y el Ing. Luis 

Fernando Haro, Director General del CNA hicieron una presentación sobre el 
tema. 
  
  
En primera instancia se dio la bienvenida y se agradeció la presencia a los 
asistentes y sin más preámbulo se comentó sobre los programas de la SADER 
existentes en 2018 VS los de 2019; se dijo que se definieron 4 programas 
como estratégicos y 7 como sustantivos, algunos de ellos permanecieron 
sujetos a Reglas de Operación y otros solamente a Lineamientos, en general, 
la definición de los sujetos de apoyo en los programas se basó en la 
estratificación realizada por la FAO y SAGARPA el 2012 que contempla 6 
estratos de productores, sin embargo, este año se prioriza a los estratos del 1 
al 4 que básicamente son productores pequeños, y se limita el acceso a la 
agricultura comercial de los estratos 5 y 6. 
  
Se comentó sobre los 
lineamientos para los 4 
nuevos programas 
estratégicos, que son: 
Producción para el 
Bienestar, Programa 
Nacional de 
Fertilizantes, el Crédito 
Ganadero a la Palabra y 
el de Precios de 
Garantía a Productos 
Alimentarios Básicos, se 
describieron 
particularidades de cada 
uno de ellos como lo son: su presupuesto, su objetivo, la población a la que 
van dirigidos, la unidad responsable, el titular, la cobertura del programa y 
adicionalmente los conceptos y montos de apoyo. 



  
También se habló de las Reglas de Operación y Lineamientos para los 7 
Programas Sustantivos con base en las prioridades señaladas por los 
miembros del CNA en el ejercicio de presupuesto elaborado anteriormente, se 
señaló: 
  
1.        Programa de agromercados sociales y sustentables 

  
Se cambio su estructura orgánica con adecuaciones a los nuevos objetivos, 
los instrumentos de apoyo son los mismos, sin embargo, desaparece el 
componente de Promoción Comercial y Fomento a las Exportaciones; se 
seguirán atendiendo problemas de comercialización emergentes en función de 
las disponibilidades presupuestarias, y se continuará con el Apoyo del 50% del 
costo de la prima de cobertura de Precios (cobertura generalizada), asimismo, 
el apoyo al Ingreso Objetivo se otorgará a productores de hasta 50 has. de 
Riego y 100 has. de Temporal. 
  
2.        Programa de fomento a la agricultura 

  
Se sumaron componentes que anteriormente estaban en el programa de 
productividad y competitividad agroalimentaria; el presupuesto del programa 
registró una reducción drástica de recursos; se le sumo también el programa 
de atención a siniestros agropecuarios, que anteriormente estaba en el 
programa de apoyo a pequeños productores, hoy desarrollo rural; aparece el 
componente de promoción comercial (solo para eventos) pero no se hace 
ninguna referencia al fomento a las exportaciones en el componente 
estrategias integrales de política pública agrícola; el componente de Procafé e 
impulso productivo al café antes en el programa de pequeño productor se 
sumó a fomento a la agricultura con el nombre de sustentabilidad y bienestar 
para pequeños productores de café; en capitalización productiva aparece el 
apoyo para: maquinaria, equipamiento e implementos de agricultura, 
destinado preferentemente para  centrales de maquinaria; también se le 
cambio la orientación al componente de fortalecimiento de la cadena 
productiva, que antes era para administración de riesgos de mercado, y ahora 
es para el fortalecimiento de los sistemas producto, (subcomponentes antes 
en fortalecimiento de las organizaciones rurales en el extinto programa de 
Apoyos a Pequeños Productores que ya desapareció). 
  
3.        Programa de fomento ganadero 

  
Se mantienen los mismos componentes que prevalecían en 2018, pero 
sufrieron una reducción importante de recursos, a excepción del de 
Capitalización Productiva y Pecuaria que mantiene casi el mismo presupuesto 
que en 2018. 
  
4.        Programa de concurrencia con las entidades federativas 

  



Mantiene los mismos conceptos, pero se apoya preferentemente a los estratos 
E2, E3 y E4, acorde al Diagnóstico, FAO/SADER (lo que limita el acceso a la 
agricultura comercial). 
  
5.        Programa de fomento a la productividad pesquera y acuícola 
  
Se mantienen los mismos conceptos, se recorta el presupuesto y se 
describieron los apoyos para el Diesel y Gasolina Ribereña. Asimismo, se 
mantiene el apoyo anteriormente denominado “PROPESCA” y ahora 
“BIENPESCA”, ajustando el monto de apoyo para pequeños pescadores 
y acuacultores de $7,000 a $7,200. 
  
6.        Programa de sanidad e inocuidad agroalimentaria 
  

Prevalecen 4 de los 5 
componentes del 
programa de Sanidad e 

Inocuidad 
Agroalimentaria; el 
quinto era el de 

Acciones 
Complementarias para 
Mejorar las Sanidades 
que en 2019 se convirtió 
en un programa, para el 
cual no se ha publicado 
a la fecha los 
lineamientos para su 

ejecución. 
  
Se eliminó el concepto de incentivo para el Sacrificio de Ganado en 
Establecimientos Tipo Inspección Federal (TIF), que anteriormente aparecía 
en el componente de Inocuidad Agroalimentaria, Acuícola y Pesquera. 
  
7.        Programa de desarrollo rural 
  
Este programa contempla a algunos de los componentes del Programa de 
Pequeño productor de 2018, como Desarrollo de Capacidades, extensión y 
asesoría rural, aunque se ajustó el nombre. Es necesario señalar que algunos 
de los componentes del extinto programa se eliminaron y otros pasaron a 
formar parte del programa de Fomento a la agricultura, como ya se mencionó 
en esta nota. En 2019 el Programa de Desarrollo Rural solo tiene 4 
componentes. 
  
Plan Nacional de Desarrollo 
  



Sobre el tema se explicó cuál es el objetivo del documento, sus  ejes generales 
y transversales, el calendario para su elaboración, los múltiples Foros y 
consultas que se realizaron, aquellos que organizó la SADER en 
representación del Gobierno Federal, la participación del CNA en los eventos 
(Foro de Secretaría de Economía), lo que se ha mencionado del sector en los 
foros regionales; también se platicó sobre las reuniones que el CNA ha llevado 
a cabo con funcionarios de la Secretaría con la finalidad de conjuntar esfuerzos 
y posicionar el Estudio Visión 2030 para que pueda ser incorporado al Plan 
Nacional de Desarrollo 2019-2024, así como al Programa Sectorial. 
  
Mayores Informes: Lic. Wendy Melina Espinosa Díaz. 
  

Regresar 
  

 

SE ABORDAN LAS PERSPECTIVAS PARA LA ECONOMÍA 
MEXICANA EN REUNIÓN DE CONSULTA DE GRUPO DE 
ECONOMISTAS Y ASOCIADOS (GEA) 
  
El pasado jueves 28 de marzo tuvo lugar la Segunda 
Reunión de Consulta del Grupo de Economistas y 
Asociados (GEA) para el 2019 en una Sesión-Desayuno 
de Trabajo en La Hacienda Los Morales de la Ciudad de 
México. 
  
Es así como el Lic. Mauricio González Gómez, presidente 
ejecutivo de GEA realizó la presentación 
denominada “La Economía Mexicana 2019: La 
Adversidad se Intensifica”, dentro de la cual los 
principales mensajes vertidos fueron los siguientes: 
  
•          Prevalecen los riesgos económicos para México en 2019-2020: como riesgos 

externos la desaceleración de EUA y China, como obstáculos al crecimiento de 
México, aunado a la debilidad cambiaria. Asimismo, la aprobación pendiente del 
T-MEC, que puede inhibir la inversión productiva. 

•          Como riesgos internos, fallas en la estrategia energética y la calificación financiera 
a la baja, que elevan la desconfianza; asimismo, la reacción gubernamental 
frente a la desaceleración o falta de resultados ante la posibilidad de acelerar la 
agenda. 

•          La evidencia económica se inclina desfavorablemente, en base al balance 
económico enero-marzo del 2019. 

•          En 2018 los motores de crecimiento económico perdieron fuerza, excepto las 
exportaciones. 

•          El PIB agudizará su desaceleración, iniciada desde 2014, y acentuada en 2019, 
por la desconfianza de algunas medidas. 

•          El principal motor de la demanda interna, que es el consumo privado, crece cada 
vez con menor fuerza. 
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•          La perspectiva de bajo crecimiento de mercados de bienes y servicios, más la 
incertidumbre y desconfianza, han generado un descenso de inversión en 
activos fijos. 

•          Hay numerosas ramas económicas cuya producción ha pasado de crecer a 
reducirse, entre ellas la industria alimentaria. Adicionalmente, en algunas de 
ellas comienza a afectarse el empleo en el mismo sentido, como en la Industria 
de Bebidas y Tabaco. 

  
Sector Enero - Octubre 2018 Dic. 2018 

Industria 
alimentaria (crecimiento) 

  

+0.6% 

  

-0.7% 

Industria de las bebidas y el 
tabaco 

(empleo) 

  

  

+0.1% 

  

  

-0.3% 

  
•          La plantilla laboral nacional crece cada vez a menor ritmo y es difícil fortalecer las 

remuneraciones, ante un deterioro de la productividad laboral; esto, 
eventualmente reducirá la capacidad de consumo general de la población. 

•          La SHCP difícilmente logrará sus metas fiscales: En enero los ingresos estuvieron 
por debajo de su objetivo y los gastos por encima, lo que genera un aumento en 
el déficit fiscal y caída en el balance primario. 

•          El sector energético demanda rumbo preciso: El gobierno tiene diagnóstico claro, 
no así en el caso de las posibles soluciones. 

•          Se han registrado intentos fallidos de rescate de Pemex y nuevas medidas podrían 
comprar tiempo, pero no resolver los problemas de fondo. 

•          El uso del Fondo de Estabilización, equivalente a 1.3% del PIB, dejaría a las 
finanzas públicas sin protección frente a imprevistos. 

•          La inflación ha cedido por ausencia de gasolinazos y debilidad del consumo, 
mientras que la subyacente se resiste a bajar (Inflación subyacente es el 
indicador que muestra la variabilidad de los precios de consumo a corto plazo 
más precisa que la inflación general o convencional, al identificar las variaciones 
de los precios, excluyendo del índice de precios al consumo (IPC) los 
componentes más volátiles, como son el índice energético (gasolina, 
electricidad, gas…) y el índice alimentos no elaborados (frutas, verduras…). 

•          Las tasas de interés son elevadas y es difícil que en 2019 se reduzcan 
significativamente debido al aumento de riesgos. 

•          El crédito bancario a las empresas comienza a padecer los efectos del alto costo, 
aunado a la desaceleración económica. 

•          Las tasas de interés han ayudado a mantener la inversión financiera extranjera, 
aunque se vio afectada por la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (NAIM), y la degradación de la calificación de Pemex. 

•          Las acciones del nuevo gobierno serán el factor dominante en el tipo de cambio 
a futuro. 

•          Las perspectivas para las variables económicas básicas son las siguientes: 
  

ESCENARIO MACROECONÓMICO DE MÉXICO 2019 (%) 1/ 



 
1/ El escenario “Caso base” conlleva que la actividad económica es más 

baja que en el pasado y hay mayor volatilidad financiera. 
  
•          Una política fiscal expansiva, aunado a un peso más débil, conlleva la 

reconformación de sectores ganadores y perdedores, estando dentro de los de 
Alto Crecimiento la Agroindustria (Flores y Plantas, Tabaco, Cárnicos, Frutas y 
Hortalizas, así como Bebidas). 

  
En suma, las conclusiones presentadas fueron las siguientes: 
  

o   Se agudiza el proceso de desaceleración económica en 2019 y se acompaña 

de volatilidad e incertidumbre, sin dejar de reconocer que en el primer año de 
un nuevo gobierno tradicionalmente se ha registrado una reducción en la 
actividad económica. 

o   El mapa de riesgos para 2019, internacionales y nacionales, es significativo; la 

desaceleración de EUA y fallas en la estrategia energética de México son los 
principales. 

o   La mala situación de Pemex contamina las metas fiscales; prevalece el riesgo 

de que pierda el grado de inversión, lo que debilitaría el peso, y acentuaría la 
volatilidad financiera. 

o   La política monetaria preserva su solidez, pero es difícil que bajen las tasas de 

interés, a pesar del descenso de la inflación. 
o   Prevalece el riesgo de la falta de suficientes acciones -o la conformación de un 

entorno propicio-, que animen el consumo y la inversión privada, a fin de que 
el crecimiento del PIB repunte, con el riesgo de que el gobierno quiera tomar 
mayor liderazgo en la actividad económica, aumentando el gasto. 

o   El peso y el mercado interno débiles implican la reconformación del crecimiento 

sectorial, con bajo crecimiento en unos casos y alto en otros, como para la 
agroindustria. 

  
Mayores Informes: Ing. Marco Antonio Galindo Olguín. 
  

Regresar 
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ASISTE EL CNA AL FORO NACIONAL DE DIFUSIÓN DE 
LINEAMIENTOS Y REGLAS DE OPERACIÓN DE LA SADER 
2019 

  
El 19 de marzo pasado se realizó en las instalaciones de la 
SADER el Foro Nacional de Difusión de Lineamientos y Reglas 
de Operación 2019, en el cual también se contempló tener la 
recepción de propuestas para Integrar el Plan Nacional de 
Desarrollo 2019-2024.  Asistió de la Dirección de Enlace 

Legislativo la Lic. Emma Judith Cruz Martínez y de la Dirección de Estudios 
Económicos del CNA la Lic. Wendy Melina Espinosa Díaz. 
  
El Objetivo principal del foro fue 
presentar los Lineamientos y Reglas de 
Operación 2019 de los Programas de la 
Secretaría, y cubrir la necesidad de 
información de los asistentes; el evento 
estuvo dividido en 10 mesas de trabajo: 
  

1.      Programa de Fomento a la 

Agricultura. 

2.      Programa de Fertilizantes. 

3.      Programa de Producción para el 

Bienestar. 

4.      Programa de Desarrollo Rural. 

5.      Programa de Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos. 

6.      Programa de Agromercados Sociales y Sustentables. 

7.      Programa de Abasto Rural a cargo de DICONSA. 

8.      Programa Abasto Social de la Leche a cargo de LICONSA. 

9.      Programa de Crédito Ganadero a la Palabra y Programa de Fomento 

Ganadero. 

10.   Programa de Fomento a la Productividad Pesquera y Acuícola. 

  
La dinámica consistió en que cada uno de los 
asistentes eligieron previamente dos mesas a las 
cuales asistir como prioridad en la plataforma de 
inscripción dado que éstas se realizarían 
simultáneamente el día 19 de marzo, en diferentes 
salones y en algunos casos, diferente edificio. 
  
Previo al inicio de las mesas se realizó un evento 
inaugural, donde el coordinador general de Enlace 
Sectorial de la SADER y Secretario Técnico del 
CMDRS el Mtro. Víctor del Ángel González, dio la 



bienvenida a los participantes, indicó que el secretario de la SADER al igual 
que otros funcionarios de ésta no estarían presentes dado que estaban 
comisionados en otro evento en Sinaloa; sin más preámbulo dio paso a al inicio 
de los trabajos. 
  
El CNA asistió a la mesa de Agromercados Sociales y Sustentables, en la cual 
estuvo presente el titular de AMSYS, Arturo Puente; en su presentación de 
Lineamientos indicó que estos aún no estaban publicados en el DOF, pero 
saldrían los próximos días (fueron publicados finalmente el jueves 21 de 
marzo). 
  
A manera de introducción hablo de la 
problemática de la comercialización en 
México, de las funciones de los mercados 
como formadores de precios, de los 
objetivos de AMSYS, del Contexto del 
presupuesto del programa, comentó sobre 
los objetivos específicos y los principales 
cambios realizados tanto en AMSYS antes 
ASERCA como del programa;  especificó 
cual sería la  Población Objetivo y la 
Cobertura del Programa; comentó 
sobre  los  incentivos a la comercialización, en particular de las Referencias de 
Ingreso Objetivo y de los incentivos para Infraestructura, indicando que se 
apoyaría el 50% del costo de la prima de cobertura de Precios  y en el Ingreso 
Objetivo a productores de hasta 50 has. de Riego y 100 has. de Temporal, 
indicó que en este rango se localiza el 83.4% de los productores, 46.1% de la 
superficie cosechada y 60.2% del volumen de producción; hablo también de 
los ajustes al presupuesto pues señalo que se tienen pasivos de los años 
anteriores que se tienen que pagar, lo que reduciría el presupuesto para el 
ejercicio de este año; una vez que finalizó se abrió el espacio para comentarios 
y preguntas. 
Otras mesas a la que asistió el CNA fue 
el de Fomento a la Agricultura, en este se 
presentaron las reglas de los 11 
componentes del programa: 
  

         I.        Capitalización Productiva Agrícola 
        II.        Investigación, Innovación y 

Desarrollo Tecnológico Agrícola 
      III.        Estrategias Integrales de Política 

Pública Agrícola 
      IV.        Mejoramiento Productivo de Suelo y Agua 
       V.        Energías Renovables 

      VI.        Acceso al Financiamiento 
    VII.        Activos Productivos y Agrologística 

   VIII.        Certificación y Normalización Agroalimentaria 



      IX.        Desarrollo Productivo del Sur-Sureste y Zonas Económicas Especiales 

       X.        Fortalecimiento a la Cadena Productiva 

      XI.        Riesgo Compartido 
  

Y la de Ganadería, la dinámica fue la misma que 
en el programa anterior. Es así como los 
funcionarios de la SADER presentaron los 
múltiples componentes y se abrieron los 
micrófonos a las dudas de los asistentes; por otra 
parte, se indicó que también se podrían hacer 
propuestas en lo que respecta al Plan Nacional 
de Desarrollo 2019-2024; cada una de las mesas 
cerro conforme se fueron agotando las dudas de 

los espectadores. 
  
En el caso particular del Programa de Crédito Ganadero a la Palabra fue 
comentado que para el Ejercicio Fiscal 2020 el presupuesto se incrementaría 
de 4,000 mdp a 10,000 mdppara expandir este programa a nivel nacional, en 
lo que sería la 2da Etapa. 
  
Mayores Informes: Lic. Wendy Melina Espinosa Díaz. 
  

Regresar 
  

 

FUNCIONARIOS DE SEGALMEX Y EL PROGRAMA DE 
PRECIOS DE GARANTÍA EN LA COSAARPEC 

  
El 21 de marzo pasado se llevó a cabo la primera Sesión 
Extraordinaria de la Comisión de Seguimiento a las 
Acciones Apoyadas con Recursos del PEC 
(COSAARPEC), en esta participaron funcionarios de 
SEGALMEX, el tema: Precios de Garantía; asistió de la 
Dirección de Estudios Económicos del Consejo Nacional Agropecuario, la Lic. 
Wendy Melina Espinosa Díaz. 
  

Derivado de que las funciones de la Comisión son darle 
seguimiento a los programas de la SADER y a su 
presupuesto, y por acuerdo del CMDRS en que se le pidió 
a la misma hacerlo específicamente  al programa de precios 
de Garantía toda vez que en sesión de pleno se señalaron 

algunas irregularidades en cuanto a la recepción de granos y el pago de los 
mismos (en específico el frijol), la comisión solicitó a los funcionarios de 
SEGALMEX asistir a una de las sesiones para hablar sobre el tema. 
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Los funcionarios de SEGALMEX 
señalaron que en el caso del Frijol el 
precio máximo es de    $14,500.00 
por tonelada a productores que 
posean hasta 20 hectáreas de 
temporal o 5 has. de riego, siempre y 
cuando se cumpla con la calidad del 
producto, el límite de compra es de 
15 ton., fue comentado que el 
programa inició el 18 de enero 
pasado. 
  
Los consejeros señalaron que había problemas en cuando al acopio del frijol 
en diversos estados, en los que en algunos casos el grano ya se entregó, pero 
aún no se habían generado los pagos correspondientes; comentaron sobre la 
calidad de la recepción y como se estaba determinando en el sitio, 
adicionalmente sobre que es más fácil para el productor vender a un 
intermediario que a la entidad de Compra del Gobierno. 
  
Por su parte el personal de SEGALMEX indicó que en los centros de acopio 
hay personas expertas en el análisis de la calidad de los granos, comentaron 
que el pago es directo al productor y que justo con ello se busca que no se dé 
el intermediarismo, pidieron se comprendiera que dado que llega mucho 
grano, sería imposible determinar muy rápidamente las calidades y hacer el 
pago inmediatamente al productor, pero que si se busca que este sea lo más 
ágil posible; expresaron que se está utilizando el Padrón del Proagro y PIMAF 
directamente, para saber quiénes son productores, afirmaron que todo se está 
realizando de la mejor manera y señalaron estar en toda la disposición de 
atender los temas que los Consejeros quieran poner en la mesa. 
  
Dados los comentarios de los Consejeros sobre las irregularidades se señaló 
que la comisión analizará las compras de Segalmex; se checarán volúmenes 
en bodegas, los pagos a los productores y el trámite de los incentivos 
oportunos; es así que se acordó solicitar ante el pleno del CMDRS se le facilite 
a la Comisión los insumos necesarios para realizar la tarea; y a fin de cumplir 
con el anterior los consejeros acordaron igualmente solicitar que las acciones 
se apoyen con recursos contemplados para Gastos de Operación, 
específicamente en el Rubro Proyectos Especiales en hasta con un 5%. 
  
También votaron otro acuerdo en el que se propondría ante el pleno, sobre 
que el CMDRS incorpore al menos una participación de un representante en 
los consejos de Administración de los Órganos de Gobierno con voz y voto. 
  
Mayores Informes: Lic. Wendy Melina Espinosa Díaz. 
  

Regresar 
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ASISTE EL CNA A LA 54ª SESIÓN ORDINARIA DEL FORO 
CONSULTIVO CIENTÍFICO Y TECNOLÓGICO, A.C. 

  
El 28 de marzo 2019 se realizó la 54ª Sesión 
Ordinaria del Foro Consultivo Científico y 
Tecnológico, A.C. en sus instalaciones en 
Coyoacán, en el que se revisaron diversos temas; 
asistió de la Dirección de Estudios Económicos del 
CNA, la Lic. Wendy Melina Espinosa Díaz. 
  

Se les dio la bienvenida a los asistentes, se 
cumplió con el quórum, se aprobó la orden 
del día y también el acta de la 53ª sesión 
ordinaria de la Mesa Directiva; se hizo un 
agradecimiento a los titulares salientes de 
las Coordinaciones Adjuntas y se les otorgó 
un reconocimiento, también se les dio la 
bienvenida a los nuevos titulares. 
  
El siguiente punto fue el Resumen de 

actividades del primer trimestre de 2019, se habló de las reuniones y de los 
comunicados que se han llevado a cabo, en las actividades se comentó sobre 
el Conversatorio para el Análisis del Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología 
e Innovación organizado conjuntamente con la Cámara de Diputados los días 
6 y 13 de marzo pasados, el propósito del evento fue: recibir las aportaciones 
de expertos, actores clave y comunidad en general del Sistema Nacional de 
Ciencia, Tecnología e Innovación, para el análisis del Marco Jurídico e 
Institucional en la Materia; se tuvieron en éste 8 mesas de trabajo: 
  

1.   Sesión plenaria: Marco Jurídico y diseño institucional. 

2.   El sector industrial como promotor del desarrollo basado en CTI. 

3.   Centros públicos de investigación. 

4.   Financiamiento público y privado para el desarrollo científico, 

tecnológico y de innovación nacional. 

5.   Desarrollo local y regional basados en Ciencia, Tecnología e 

Innovación. 

6.   Educación y recursos humanos para la Ciencia y la Tecnología. 

7.   La importancia de la propiedad intelectual para el desarrollo científico, 

tecnológico y de innovación en México. 



8.   Las actividades científicas, tecnológicas y de innovación para la solución 

de los problemas 
nacionales. Los 
objetivos del 
Desarrollo 
Sostenible (ODS) 
como eje 
transversal en el 
Plan Nacional de Desarrollo (PND) y el Programa Especial de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (PECiTI). 

  
Se indicó fue un conversatorio muy nutrido y diverso, donde se debatió sobre 
temas relevantes; cabe resaltar que en las mesas 7 y 8 participaron miembros 
del Consejo Nacional Agropecuario, de empresas como Bayer y Amsac, usted 
puede revisar lo ocurrido en la siguiente 
liga: https://www.youtube.com/watch?time_continue=4&v=zyLoxx-qZF4. 
  
Un punto más a revisar en la 54ª  Sesión fue sobre la opinión de los integrantes 
de la Mesa Directiva respecto a la iniciativa para reformar los artículos 3 y 73 
de la Constitución, en ese sentido se indicó que se había mandado una 
propuesta de comunicado donde se señala que la mesa directiva del Foro 
Consultivo Científico y Tecnológico reconoce muy ampliamente el trabajo 
realizado por la H. Cámara de Diputados, en particular de la Comisión de 
Ciencia, Tecnología e Innovación, para incorporar expresamente a 
la Constitución el derecho humano a gozar de los beneficios del desarrollo de 
la ciencia y la innovación tecnológica; por su parte, las reformas al artículo 73 
fracción XXIX-F constitucional constituyen un avance muy importante para 
dejar claras las facultades del Congreso de la Unión para legislar en materia 
de Ciencia, Tecnología e Innovación (CTI); se les pidió a los miembros en caso 
de tener observaciones hacerlas llegar lo más pronto posible, para una vez 
que se incorporaran todas poder publicar el comunicado. 
  
Se continuó con los puntos sobre el Programa de Austeridad 2019, medidas y 
necesidades futuras, y el de revisión del presupuesto para el primer y segundo 
semestre de 2019, en este sentido se indicó que el presupuesto derivado de 
la gestión pasada por el Dr. Franco para el Foro estaba próximo a concluir y 
que actualmente se estaba en trámites con CONACyT para hacer la próxima 
ministración; es así como el Foro prevé que aunque si se tenga presupuesto 
para la segunda mitad de 2019, éste sea menor que en años anteriores dada 
la austeridad del nuevo gobierno, es por lo que el Foro también operará en 
modo austero, y esto necesariamente implicará liquidar a personal. 
  
Para concluir en Asuntos Generales: se habló de un convenio de colaboración 
entre el FCCyT y el Tren Maya; las reuniones CONACyT y el FCCyT y sobre 
el PECiTI, se pidió se pueda hablar de estos dos últimos temas en próximas 
reuniones pues éstas se realizarán en mayo de 2019. 

https://www.youtube.com/watch?time_continue=4&v=zyLoxx-qZF4


  
Mayores Informes: Lic. Wendy Melina Espinosa Díaz. 
  

Regresar 
  

 

EL EJECUTIVO FEDERAL A TRAVÉS DE LA SHCP, ENTREGA 
AL H. CONGRESO DE LA UNIÓN EL DOCUMENTO DE LOS 
PRE-CRITERIOS DE POLÍTICA ECONÓMICA PARA LA 
FORMULACIÓN DEL PRESUPUESTO DE EGRESOS (PEF) 
2020; EN EL MISMO NO SE PROGRAMAN RECURSOS PARA 
EL 2020 EN LOS PROGRAMAS DE FOMENTO GANADERO Y 
CONCURRENCIA CON LAS ENTIDADES FEDERATIVAS 

  
El pasado 1° de abril, el Ejecutivo Federal, a través de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, entregó al H. Congreso de la Unión el documento 
conocido comúnmente como “Pre-Criterios 2020” de política económica, 
relativo al cumplimiento de las disposiciones contenidas en el artículo 42, 
fracción I, de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria 
(LFPRH); este documento contiene la descripción del entorno 
macroeconómico; las condiciones económicas y presupuestarias esperadas 
para 2019 y 2020; así como la enumeración de los programas prioritarios y sus 
montos. 
  

Dentro del documento enviado se señala que 
los Pre-Criterios 2020 se presentan bajo un 
panorama económico global que muestra 
señales claras de desaceleración. El Fondo 
Monetario Internacional (FMI), en su 
actualización de enero de 2019 del reporte de 
Perspectivas de la Economía Mundial, revisó 
a la baja sus proyecciones de crecimiento de 
la economía mundial para 2019 de 3.7 a 3.5% 
real y de 3.7 a 3.6% real para 2020. 
  
En este contexto, en 2018 se observó una 
elevada incertidumbre y una mayor 
astringencia de las condiciones financieras 
internacionales, por lo que los mercados 

financieros estuvieron caracterizados por una alta aversión al riesgo que 
generó una elevada volatilidad de las variables financieras. No obstante, los 
mercados financieros han mostrado una menor volatilidad debido a la 
expectativa de un menor ritmo en los ajustes a la política monetaria de las 
economías avanzadas, como consecuencia de la posible desaceleración del 
crecimiento global. 
  

http://cna.org.mx/encontacto_historico/Encontacto/encontacto_04abr2019.htm#En_CoNtActo


Las perspectivas para el crecimiento económico mundial y la evolución de la 
economía nacional permiten prever que la economía mexicana continúe 
creciendo en 2019 y 2020. Se anticipa que durante 2019 el PIB registre un 
crecimiento real anual de entre 1.1 y 2.1%; para 2020 se estima que crezca 
entre 1.4 y 2.4% real. Estos rangos difieren a los previstos en los Criterios 
Generales de Política Económica de 2019 (CGPE 2019), publicados en 
diciembre de 2018, como resultado del bajo nivel de crecimiento observado en 
la economía mexicana durante el último trimestre de 2018, el cual podría 
prolongarse en el primer trimestre de 2019. Para las estimaciones de finanzas 
públicas se utiliza una estimación puntual de un crecimiento real anual del PIB 
de 1.6% para 2019 y de 1.9% para 2020. 
  

Marco Macroeconómico, 2019-2020 

(Estimado) 

Variable 2019 2020 
PIB (Crecimiento % real) 1.1 – 2.1 1.4 – 2.4 

Inflación (dic./dic. %) 3.4 3.0 
Tipo de Cambio (prom.) 19.5 20.0 

Cetes 28 días (nominal prom., %) 8.0 7.6 
Cuenta corriente, MDD -22,718 -25,517 

Cuenta corriente, % PIB -1.8 -2.0 
PIB EE. UU. (Var. Anual) 

Crecimiento % real 
2.4 1.9 

Tasa de interés internacional 
FED Funds Rate (promedio) 

2.4 2.3 

Precio del petróleo promedio (dls./barril) 57 55 
Plataforma de Producción (mbd) 1,783 1,916 
Plataforma de exportación (mbd) 1,008 1,085 
Precio del Gas natural promedio 

(dólares/MMBtu) 
2.9 2.7 

  
                    Fuente: SHCP 

  
  
En 2019 se prevé cumplir cabalmente con las metas fiscales aprobadas por el 
H. Congreso de la Unión. Los Requerimientos Financieros del Sector Público 
(RFSP) alcanzarán un nivel de 2.5% del PIB y el balance primario registrará 
un superávit de 1.0% del PIB. Esto implica que el Saldo Histórico de los 
Requerimientos Financieros del Sector Público se ubicará en 45.1% del PIB, 
nivel muy similar a la estimación presentada para 2019 en los CGPE de 45.3%. 
  
En el texto se estima que los ingresos presupuestarios de 2019 sean inferiores 
en 121.2 miles de millones de pesos (mmp), equivalente a 0.5% del PIB, a los 
previstos en la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) 2019. Esto se explica 
por menores ingresos petroleros, como resultado de una menor producción de 
crudo y gas natural, un menor proceso de crudo en el Sistema Nacional de 
Refinación que impacta directamente sobre los ingresos propios de Pemex al 



dejar de capturar el margen de refinación, así como por un tipo de cambio más 
apreciado con respecto a lo previsto en la LIF 2019, que se compensó 
parcialmente con un precio del petróleo mayor al esperado. Por su parte, se 
estima que los ingresos no petroleros se mantendrán en el mismo nivel 
previsto en la LIF 2019 de 17.1% del PIB. En cuanto al gasto neto, se estima 
una reducción de 121.2 mmp (0.5% del PIB) respecto al Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 2019, congruente con los menores ingresos 
esperados. Lo anterior como resultado del ajuste en el gasto programable 
necesario para mantener la meta de déficit público y el balance de Pemex 
aprobados para 2019. 
  
Se estima que los ingresos presupuestarios para 2020 disminuyan en 1.7% 
real con respecto al monto previsto en la LIF 2019, debido principalmente a 
menores ingresos petroleros. Asimismo, para cumplir con la meta de balance 
público de un déficit de 1.6% del PIB, y dados los menores ingresos estimados, 
se prevé que el gasto neto total pagado para 2020 disminuya en 3.0% real, 
con respecto al monto aprobado en el PEF 2019. 
  
Sobre el sector agropecuario el documento indica que la producción se 
incrementó en 2.4% en 2018, como consecuencia, principalmente, de la mayor 
producción en los sectores de agricultura, ganadería y servicios relacionados. 
Asimismo, señala que la expansión del 2% que registró la actividad económica 
en México el 2018 fue resultado, principalmente, del crecimiento en el sector 
servicios y el agropecuario. 
  

 
  
En los programas prioritarios de Agricultura y Desarrollo Rural se puede 
percibir un aumento modesto del presupuesto para 2020, buscando mantener 
los mismos recursos en términos reales que el año 2019, observándose un 
aumento del 3.24%. 



  

 
  
Es de resaltar que dentro de los Programas Prioritarios que aparecen para la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) se ubican los Cuatro 
Nuevos Programas Estratégicos del Nuevo Gobierno (Precios de Garantía a 
Productos Alimentarios Básicos, Producción para el Bienestar, Fertilizantes y 
Crédito Ganadero a la Palabra); asimismo, se incluyen los Programas 
Transferidos de la Secretaría del Bienestar (antes SEDESOL), como son 
Adquisición de Leche Nacional, Abasto Social de Leche a cargo de LICONSA 
y Abasto Rural a cargo de Diconsa. 
  
Por último, se incluyen algunos de los Programas denominados Sustantivos, 
como son Agromercados Sociales y Sustentables, Desarrollo Rural, Fomento 
a la Agricultura, Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria y Fomento a la 
Productividad Pesquera y Acuícola. Es así como para los Programas 
Sustantivos de Fomento Ganadero y de Concurrencia con las Entidades 
Federativas no se están programando recursos para el 2020. 
  
Con estos pre-criterios 2020 se sientan las bases para elaborar el paquete 
económico del próximo año, en éste se establecen los principios sobre los 
cuales se habrá de llevar a cabo la elaboración de la Ley de Ingresos y el 
Presupuesto de Egresos de la Federación para el siguiente año, ya que este 
documento presenta las fortalezas y plantea los retos de la economía 
mexicana para el próximo año. 
  

Calendario para la integración y aprobación del Paquete Económico 2020 1/ 
1º. de 
abril 

30 de 
junio 

8 de 
septiembre 

20 de 
octubre 

30 de 
octubre 

15 de 
noviembre 

El Ejecutivo, a través de la 
SHCP, envía al Congreso 
los principales Objetivos 
de la Ley de Ingreso y del 
PEF, escenarios sobre 
variables 
macroeconómicas para el 
siguiente año y los 

El Ejecutivo envía a la 
Cámara de Diputados 
la estructura 
programática, esto es, 
los programas 
presupuestarios que 
se utilizarán para la 
integración del 

El Ejecutivo envía al 
Congreso para su 
análisis, discusión y 
modificación el 
Paquete Económico: 
Criterios Generales 
de Política 
Económica (CGPE), 

La Cámara 
de 
Diputados 
aprueba la 
Ley de 
Ingresos 
(LIF). 

La Cámara de 
Senadores 
aprueba la 
Ley de 
Ingresos (LIF) 

Aprobación del 
Presupuesto de 
Egresos (PEF) 
por la Cámara 
de Diputados 
  



Programas Prioritarios 
(Pre-Criterios). 

Proyecto de 
Presupuesto de 
Egresos de la 
Federación del año 
siguiente. 

Iniciativa de la Ley de 
Ingresos, Miscelánea 
Fiscal y Proyecto de 
Presupuestos de 
Egresos de la 
Federación). 

LIF y PEF 
aprobados por 
el Congreso. 

 1/ Fechas límite establecidas en la LFPRH Art. 42. 
  
Mayores Informes: Ing. Marco Antonio Galindo Olguín. 
  

Regresar 
  

 

SE PRESENTA AVANCE DEL PROGRAMA FINANCIERO AL 31 
DE DICIEMBRE DEL 2018 Y AVANCE PRELIMINAR AL 28 DE 
FEBRERO DE 2019, EN REUNIÓN DEL COMITÉ TÉCNICO 
FONDO, ASÍ COMO LOS COMITÉS TÉCNICOS FEFA-FEGA-
FOPESCA DE FIRA 

  
El pasado 19 de marzo tuvo lugar la Tercera Reunión 2019 del Comité Técnico 
FONDO y la Primera Reunión 2019 de los Comités Técnicos FEFA-FEGA-
FOPESCA de FIRA en sus Oficinas Centrales en la Ciudad de México; a esta 
reunión asistió, en representación del Consejo Nacional Agropecuario, el Ing. 
Marco Antonio Galindo Olguín, Director de Estudios Económicos. Dentro de 
los principales puntos de la Orden del Día estuvo el Avance del Programa 
Financiero al 31 de diciembre del 2018; es así como los principales puntos 
presentados fueron los siguientes: 
  
•          Al cierre de 2018 el saldo total de financiamiento ascendió a $195,508 mdp, 

con un crecimiento real de 13% respecto a 2017. 
  

Saldo total de financiamiento al sector agropecuario y rural de México

 

  
•          El saldo total de financiamiento de 2018 creció 28% en términos reales, 

respecto al de 2016. 
•          En 2018, el saldo de financiamiento a largo plazo alcanzó $82,598 mdp, 

con un crecimiento real de 29% respecto a 2016. 

http://cna.org.mx/encontacto_historico/Encontacto/encontacto_04abr2019.htm#En_CoNtActo


•          Se superó en 21% la meta de 2018 establecida en el Programa Institucional 
2013-2018 de $162,000 millones. 

•          En 2018 el flujo total de financiamiento fue de $287,569 mdp, lo que 
representó un aumento de 24% real respecto a 2017 

  
Flujo total de financiamiento 

(Millones de pesos) 

 

  
•          El flujo total de financiamiento el 2018 fue 36% mayor en términos reales 

que el de 2016. 
•          En febrero de 2019 el saldo total de financiamiento fue de $192,199 

millones, creciendo 15.4% real, respecto a lo realizado al mismo mes de 
2018. 

•          El flujo total de financiamiento acumulado alcanzó $45,767 millones, lo que 
representó un incremento real de 29.65% respecto a febrero de 2018. 

•          El flujo de garantías sin fondeo aumentó 45.77% en términos reales. 
•          Por rama, el financiamiento rural, forestal y pesquero presentaron los 

mayores incrementos reales respecto al año anterior. 
•          El saldo total de financiamiento a la población prioritaria (ej. micro, familiar, 

pequeña y mediana empresa) se incrementó 9.9% en términos reales, 
respecto al año anterior. 

•          Los acreditados que recibieron crédito o garantía sin fondeo al 28 de 
febrero de 2019 fueron 88 mil 807, de los cuales 59% corresponde a 
mujeres y 9.5% a nuevos acreditados. 

•          La participación de FIRA en el saldo de cartera de crédito de la Banca 
Comercial se ubica arriba del 60%. 

  
Participación de FIRA en la Banca Comercial 

  Ene-18 Ene-19 

Primario 67% 65% 

Agroalimentario 63% 62% 

  
•          A febrero de 2019 el saldo del crédito garantizado con FONAGA a 

Intermediarios Financieros Privados muestra un crecimiento real de 6.8%. 



•          Con base en los recursos del PEF 2019 y, con la finalidad de continuar 
impulsando el desarrollo de proyectos productivos, y atender la demanda 
de los Programas considerados en las Reglas de Operación para Apoyos 
a los Sectores Agropecuario, Forestal, Pesquero y Rural, se informó de 
la distribución de los recursos para 2019. 

  
Distribución de los recursos para apoyos el 2019 

(Millones de pesos) 

Apoyos 
Monto Variación 

real (%)2/ 
2018 20191/ 

1.- Para Organización de Productores y 
Estructuración de Proyectos para el 
Financiamiento 

2.- Para Fortalecimiento y Articulación 
Empresarial y Redes de Valor 

3.- Para Ampliar la Cobertura de Servicios 
Financieros 

  

  

65.0 

  

63.0 

  

172.0 

  

  

67.2 

  

9.4 

  

147.1 

  

  

0% 

  

-55% 

  

-18% 

Total 300.0 243.7 -22% 

1/  La distribución de los apoyos será definida por FIRA, en función de la demanda. 

2/  Determinada con la expectativa de inflación de diciembre 2019 (Encuesta Banxico, 

febrero de 2019). 

  
•          El avance del Programa de Apoyos de Fomento a febrero 2019 asciende 

a $31.3 millones, lo que representa 12.8% respecto a los $243.7 millones 
recibidos de Recursos Fiscales. 

•          En los Convenios SADER 2019, a la fecha se continúan trabajando las 
propuestas para participar como instancia ejecutora. Para el presente año 
se tienen posibilidades de concretar algunos Convenios con la 
participación de FIRA, si bien ante la disminución de recursos, y con 
nuevos programas, es muy probable que su número sea menor a los 12 
Programas en los que se participó durante 2018. 

•          En lo que respecta a FONAGA se informó que continúan las negociaciones 
con la SADER para, en su caso, concretar la firma del Convenio 2019. 

  
En otros temas de la Orden del Día, y en cuanto al Informe sobre Desviaciones 
en Materia de Crédito, no se detectaron desviaciones relevantes con respecto 
de los objetivos, lineamientos, políticas, procedimientos, estrategias y 
normatividad vigente en materia de crédito. Asimismo, no se identificó 
problemática relevante que genere desviaciones, tanto en la estrategia de 
crédito, como respecto de los recursos humanos, materiales y económicos. 



En el Plan Institucional 
2013-2018 se 
estableció la meta de 
mantener en términos 
reales el patrimonio de 
2013, lo que 
prácticamente se 
logró, ya que el 
patrimonio al cierre de 
2018 fue 99.7% del de 
2013 y la mínima 
diferencia se explicó 
por el comportamiento 
no esperado de dos variables exógenas, como son el aumento de la inflación 
y el incremento de las tasas de mercado. 
  
Respecto al Informe del Auditor Externo fue comentado que los Estados 
Financieros adjuntos presentan razonablemente, en todos los aspectos 
materiales, la posición financiera del FONDO, FEFA, FEGA y FOPESCA al 31 
de diciembre de 2018 y 2017, así como sus resultados y sus flujos de efectivo 
correspondientes a los años terminados en dichas fechas, de conformidad con 
las Disposiciones de Carácter General aplicables a los Organismos de 
Fomento y Entidades de Fomento emitidas por la Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores (CNBV). 
  
Para el 2019 se propuso una nueva meta de financiamiento total apoyado de 
$215,000 millones, ante los positivos resultados finales del 2018. Es así como 
se mantiene el crecimiento de 10% originalmente previsto al elaborar el 
Programa Institucional de este año. 
  

 
  
Se solicitó autorización para ejercer un presupuesto de $6,720,000 en materia 
de promoción y publicidad para 2019 y, en complemento al presupuesto de 
promoción y publicidad, para 2019 se destinarán $8.5 mdp para apoyar a las 
oficinas de FIRA en actividades de promoción directa, por lo que la 
participación en Ferias y Eventos Expo FIRA será 13% mayor que en 2018. 
  



Por último, fue comentado también que se establecen medidas de austeridad 
a fin de reducir el gasto e incrementar su eficiencia, mismas que fueron 
presentadas en la sesión. 
  
Mayores informes: Ing. Marco Antonio Galindo Olguín. 
  

Regresar 
  

 

EXTIENDE INVITACIÓN LA OFICINA COMERCIAL DE ISRAEL 
EN MÉXICO A LA MEMBRESÍA DEL CNA A PARTICIPAR EN EL 
EVENTO DE “AGRISRAEL 4.0” 

  
La Oficina Comercial de Israel en México tiene el 
agrado de invitar a la membresía del Consejo 
Nacional Agropecuario al evento 
denominado “AgriIsrael 4.0: Prepárese para la 
Agricultura del Mañana”, que tendrá lugar en Israel 
del 24 al 27 de junio próximos. Israel es líder en 
agrotecnologías desarrollando innovadoras 
soluciones en irrigación, agricultura protegida, 
agricultura de precisión, ingeniería de semillas, 
biotecnología y protección de cultivos, entre otros 
muchos desarrollos tecnológicos que buscan hacer 
frente a los retos globales. 
  
En liga anexa se remite lo siguiente:  

  
1)    Invitación y agenda tentativa del evento. 
2)    Folleto en español. 
3)    Catálogo con una muestra de las empresas enfocadas en la Agricultura de 

Precisión. 

Dar clic en imagen para bajar archivos - 
 

  
El Estado de Israel ofrece cubrir el costo de acceso al evento, el transporte 
local durante el programa, reuniones de negocios, tours profesionales y 
eventos sociales. Por su parte, el visitante internacional deberá cubrir su 
hospedaje y transporte aéreo. 
  
Este evento representa un Seminario Profesional en el que los líderes de la 
industria discutirán las tendencias que están impulsando la 4ª Revolución 
Agrícola, mediante demostraciones en vivo de tecnologías de punta en 
materia de: 
  

1.   Soluciones inteligentes de agricultura digital y robótica. 

http://cna.org.mx/encontacto_historico/Encontacto/encontacto_04abr2019.htm#En_CoNtActo
https://www.dropbox.com/sh/qv8jzdzxjwaw8hd/AAA1639l0cN5g-UcIdv-SQPQa?dl=0


2.   Agricultura de precisión - sensores, drones, inteligencia artificial e 

imágenes satelitales. 

3.   Gestión inteligente de las explotaciones agrícolas. 

  
Adicionalmente se tendrán: 
  

•    Encuentros personales con Empresas de Israel. 
•    Eventos de networking y oportunidades para conocer colegas, compartir e 

intercambiar conocimientos, así como discutir y explorar posibles 
colaboraciones futuras. 

•    Visitas organizadas en el terreno. 
•    Excursión Turística “Sabor de Jerusalén”. 

  
Este evento está organizado para empresas agrícolas, agencias/cooperativas 
agrícolas, líderes de proyectos agrícolas, inversionistas, así como 
distribuidores de tecnologías y los anfitriones de este evento serán el Instituto 
de Exportación de Israel, así como los Ministerios de Agricultura y Desarrollo 
Rural; de Economía e Industria, así como de Relaciones Exteriores. 
  

 
  
Mayores informes: Ing. Marco Antonio Galindo Olguín, o bien para la 
Inscripción consultar la página https://agriisrael.com. 
  

Regresar 
  

REDES SOCIALES EN EL SECTOR 
 

PUBLICACIONES DEL SECTOR EN FACEBOOK 
  
Dar clic en la imagen del tema seleccionado: 

SADER: 
El Programa Crédito Ganadero a la 
Palabra busca incrementar la 
productividad del pequeño productor 
pecuario, mediante la entrega de 
apoyos en especie y acciones de 
capitalización productiva integral 
sustentable... 

SADER: 
Es importante saber que como país 
contar con tres ciclos agrícolas nos 
regala la oportunidad de disponer de 
una mayor variedad de alimentos en 
más momentos del año. 

SADER: 
En el ciclo primavera-verano los 
productos agrícolas crecen y maduran 
bajo las condiciones climatológicas 
propias de la época del año. 

https://agriisrael.com/
http://cna.org.mx/encontacto_historico/Encontacto/encontacto_04abr2019.htm#En_CoNtActo


 

 
 

  

SENASICA: 
Contamos con especialistas en 
diversas disciplinas que vigilan, 
validan, inspeccionan y certifican para 
proteger de plagas y enfermedades el 
patrimonio agrícola, pecuario, 
acuícola y pesquero del país. 

 

SENASICA: 
La única manera de prevenir la rabia 
en tu ganado es por medio de la 
vacunación, acércate al Comité 
Estatal de Fomento y Protección 
Pecuaria y evita pérdidas en tu 
producción. 
  

 

SENASICA: 
El cerdo es uno de los 12 animales 
sagrados que conforman el calendario 
chino. ¡Ahora imagínate lo que 
representa para nosotros!, en México 
también celebramos la salud de 
nuestros cerdos. 

 

  
Regresar 

  
 

ALGUNOS TWEET´S DEL SECTOR 
  
Dar clic en la imagen del tema seleccionado: 

Carne Mexicana: 
Esta receta está para chuparse los 
dedos... 
  

FIRA: 
#infograFIRA la red de Valor Sorgo 
https://buff.ly/2Vl13fw  #video. 
  
  

 

CNOG: 
Se esta llevando a cabo el IV 
Congreso de la Asoc de MVZ 
especialistas en Bovinos 
de #Veracruz del 2 al 4 de abril, … 
  

http://cna.org.mx/encontacto_historico/Encontacto/encontacto_04abr2019.htm#En_CoNtActo
https://twitter.com/hashtag/infograFIRA?src=hash
https://t.co/3KvOq4wnQU
https://twitter.com/hashtag/video?src=hash
https://twitter.com/hashtag/Veracruz?src=hash
https://www.facebook.com/SADERmex/videos/486903821842986/?__xts__%5B0%5D=68.ARBwr30lJ2L-k9uLt0XlOPwGO77q9DTtOA3LK0h88u-aBPrbrfTSh-mGJLuuJkfwuuDLhsLSWtoU8-qaTyb-qtarJK6IWjOtMUCRxGPZn2lK7X_ODsc8iktouFmXbkTThMKMIsIKbKyDGQIkqmL-spRC-I2zToEHPLvKwwb4iH5bJivFyxDC9saj85IwkQZbPg9oj8Kx5yQ-aw_NTt_1WX8Bxw8-DTSaxkhsawi88sEuTKZpXwqvxTxxQSR6GvReeuLdgs8nwfFTFhWcy_Dbl60Xq8jr-8YYXt_TlsOVcXwoSOTr_Sltp6uDhtaDiyvZdXPAqnuBPKuNCcouqDBiZTc2wpg1qwbV&__tn__=-R
https://www.facebook.com/SADERmex/photos/a.10150205547071347/10156154364121347/?type=3&__xts__%5B0%5D=68.ARDV89U1BlrXrgZA4LXsb0ZcC20gBAJwYSJtx3rgGMYI06-q2V1pJgoEAE1EG1RS8B5nD1tAyHdK85A4lLm2MZ2mu_7oLhRoYw1hE50IFGNq4tzmrgexjO6czLXSVunGdTwfGLqNriTKV9onJ-DbC3mVKKXs40DHZ6b6zHQdMpF7feaZqW5U7TBbijWY0fnz9BVKVn4kJePgzlXrHqUyvlVzSYrUMFUEYVofyiyUmqSkgIVXq6TXL0lpmdqQjsoq5RDUBRtclGoSmZQna6ZjF1JoZ5rvfMnDKJJqKqUVPlMKq8RBkBPVpvcnFDDiDXrHSW5Zz_-aV7D0LwTfhn8o&__tn__=-R
https://www.facebook.com/SADERmex/photos/a.10150205547071347/10156151826056347/?type=3&__xts__%5B0%5D=68.ARAfjQRJtHv2m0Ya6jgZUCPiCWu1srdLKCzhXJ3Qx5CzB4LZX9m5rOcC8yg9RboAcEEHBqhuVDb87BnYr9wXcwTzC2GdZovST6u1xGXbOM6yUUDs2PrVe8ATaCPq6Y6-RIt8equeA5nFfPor-_vsHQ_GfsfVR7DcLdHlkNxfL_rLBwNzpl32zO5q-MtmfATaDwqqVTBbyF3-b6nRbsrzBPo43EkAy8swYY7qILJsDwZzctYcF_ZHThSrsY_JGIirSEXOloaa4kaDO1_Q7KPcf9EDgBktnksnXv0-xU7P-8lOUzqIfgcnCQ85FA0W-HXmlKVOcMHyKqLbdCVDEcTN&__tn__=-R
https://www.facebook.com/SENASICA/photos/a.250297088325065/2302038069817613/?type=3&__xts__%5B0%5D=68.ARDLoCDDGvvSDtGCwg8Y8DaISTVOXrERVwFrgr8xJYgxuiecSk1cB5U7Z_SHivCQto7257SwO8gklbed6av9f5ijHUf6f-jTptjn89Q1KEYpOaESKS71DIKw4U7ZtK9l-dxNlPgyNBUJ6wG-TFoKVO-thrZLv5rT37D1Q1jRRu-8NqUTsO01XX8O0UdynKlVz3YnPAwqDmMMcZ93JJFH8MsDQyAo3irXl_atnp7pQafGy0kB2jGp_8SSK1sKM8b0QFWjS43WkP1DNIQV_EV0cdZ9I2vPctTCVWkh8rRK19YNkIgnPr3QSuCUSvOd0bRt1PJSnj9moAjrlSC92B0i-4TdcA&__tn__=-R
https://www.facebook.com/SENASICA/photos/a.250297088325065/2302034243151329/?type=3&__xts__%5B0%5D=68.ARB2ailvw3AxFE1kHVfOD5HbjeJhTLEumPsE2igLeIjeAdZEb24UQznC39Xl21pncBZMZmbzOGmaqT91LgwKA_uRu-N7ImyGxRJnNKoFStZLcZWFGxX_vq4VHObVRh6aMzOG4Oqz37q3cF8pb0q1ka7c0OMjgSUFYvIgLjmDNeTIiockFR-KqWpjik6h2qnHNkFUIoe9yTCgVMUj3FDgiGVISOp1slS5L2RL5rMjG7Gcp858ie-Yq0IyqbcdFn5WU5GcRXvUrMy39XQ_hs2VEDAssB7ba-RWnkbe2lZgfr16clahmpLj6CaMIwpbnyw_4D48SndUig88SYRSTuTRmcEvGg&__tn__=-R
https://www.facebook.com/SENASICA/photos/a.250297088325065/2301997346488352/?type=3&__xts__%5B0%5D=68.ARA4yuClTKQ7TtOwYNgNBB-BnBwW0_zpnrc_LGi04HzXmNd8kYQXTjesAQkaE0QSWzzrUILfOERDHqJx0sTr9mdimLMCXbWc10FdWCxfaFg4mEVoRAEkglOmWjyPkk8f-vTMg8Qa61tUzoEGuaBGZ3uwESBX9jrd5tJmff1rXozfqm0TUBbHZPNrc34KDHyh9EgEBO0Gi8diVDHhh7RuCnF5HMDE2E3ndy6HEEYnoUep7EYNP9S4HD9ZXbTQ1LuzOz_LT0RDspauszMY8gjFoLgbCvwgsLMF-Gy0IP3QWJ4n2pNtIUsknHQ4O0-02yQmNuxmmpr2qKPzyQ3kuWsPGLBQxw&__tn__=-R
https://twitter.com/FIRA_Mexico/status/1113565089674735617


 
 

CONAPESCA: 
  
Recuerda que ya podrás inscribirte en 
alguno de los programas que tenemos 
para ti. 
  
  

 

SADER: 
La importancia de los ciclos agrícolas 
se basa en que son la pauta para el 
uso de productos agrícolas 
directamente para la subsistencia y de 
éstos dependen los ingresos de los 
productores. 
  

 

FAO México: 
El Convenio de Rotterdam entró en 
vigor el 24 de febrero de 2004 como 
una respuesta de los países ante el 
crecimiento espectacular de la 
producción y el comercio de productos 
químicos. 

 
  

Regresar 
  

EVENTOS DEL SECTOR 

 

CONGRESO INTERNACIONAL DE LA CARNE 2019 

  

http://cna.org.mx/encontacto_historico/Encontacto/encontacto_04abr2019.htm#En_CoNtActo
https://twitter.com/CarneMexicana/status/1113518902074433536
https://twitter.com/facnog/status/1113438942429188097
https://twitter.com/Conapesca/status/1112873415365484545
https://twitter.com/SADER_MEX/status/1113539166120415232
https://twitter.com/FAOMexico/status/1113466188682551297


 
 

http://congresodelacarne.com/2019/

